

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

Precios de suscripcion.

Anuncios y avisos.

MAHON.

EN PROVINCIAS.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.
Id. de D. M. Mascaró. Id. de D. N. Fábregues.

Menores 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

CORREO DE AYER.

En Tetuan, Ceuta, Algeciras y sus contornos, se disfrutaba el 11 de completa tranquilidad.

Tampoco, según los despachos llegados á Madrid el 12, habia novedad en las provincias de la Península.

—Hasta el día de la fecha (12) se han dado por los consejos de guerra de Andalucía los siguientes fallos aprobados por el capitán general: 44 individuos absueltos, 9 sentenciados á dos años de presidio, 7 á cuatro años; 28 á ocho años; 30 á doce años; 21 á quince años; 48 á 20 años; 15 á cadena perpétua, y 3 á muerte. El total de sentencias asciende á 161.

—Está acordado, según afirma *El Clamor*, y dentro de pocos días lo publicará la *Gaceta*, un nuevo arreglo de la segunda enseñanza. Según él, se quita á los alumnos la facultad de elegir asignaturas, y estas se parten en cinco años, pudiendo los cuatro primeros estudiarse en enseñanza doméstica. Al quinto, que es el que une la enseñanza doméstica con la oficial, corresponden física, química, historia natural y lógica. Únicamente el francés es la asignatura que se permite estudiar cualquiera de los años á voluntad de los cursantes, siendo solo condición precisa el que prueben haberlo cursado, cuando se presenten á recibir el grado de bachiller. Para ingresar en el primer año de la segunda enseñanza, se exigen diez cumplidos.

—Durante el mes julio último se han empleado en las obras del arsenal de Cartagena 5,418 operarios, que han devengado por sus sueldos 999,277 reales 69 céntimos. Las obras del as-

tillero, las de reparacion y construcion de edificios, las del varadero de Santa Rosalía y demás que se ejecutan en aquel vasto establecimiento nacional, han recibido gran impulso, notándose sus provechosos adelantos y el buen espíritu que reina en todos para que no decaiga la animacion que viene dando á tan importante arsenal.

Merced á ese conveniente impulso veráse pronto surcar los mares á la corbeta *Vencedora* cuyo armamento quedará en breve terminado. A ella seguirá la fragata *Nuestra Señora del Carmen*, que según tenemos entendido caerá al agua dentro de un par de meses, y en los primeros del inmediato año quedará lista del todo y en disposicion de prestar útiles servicios al Estado.

—La suscripcion abierta en Barcelona para costear al Sr. Monturiol la construcion de un *Ictineo*, ascendia á las últimas fechas á 12,290 rs.

—El seis por la tarde descargó una tormenta tan fuerte sobre el pueblo de Rivas, que en pocas horas destruyó cuanto habia en los campos inclusa una alameda próxima á la poblacion. Aunque el rio salió de cauce por la abundancia de la lluvia no hubo que lamentar desgracias personales.

—El día 2 del corriente quedó instalado en Alcoy, bajo la presidencia de la autoridad local, la sociedad para la educacion popular, cuya útil institucion existe ya, organizada del mismo modo en Alicante.

—El decreto que anuncia el telegrafo, publicado por el gobierno imperial de Francia, para que las sociedades autorizadas en España puedan ejercer sus derechos en la nacion vecina, es de una grande importancia

para las sociedades de crédito, como para las compañías de ferro-carriles en nuestro país; y es una prueba de las cordiales relaciones que nos unen con aquella nacion; y que contribuirá á estrechar mas y mas los lazos que existen ya entre ambos pueblos.

—Los calores son ya insostenibles en Málaga y Sevilla. De esta última ciudad dicen que desde las nueve de la mañana á igual hora de la noche, no es posible salir á la calle, so pena de achicharrarse; el termómetro señalaba 36 grados, acompañados de una calma capaz de ahogar aun al ser que tenga en mejor estado su aparato respiratorio.

—Parece que es cosa resuelta por la municipalidad de Murcia el que el alumbrado público en aquella poblacion sea por medio del gas, debiendo llevarse pronto á cabo esta mejora.

—El almirante que manda la expedicion franco-española en Conchinchina ha dictado reglamentos para que se observen en el campamento de Saigon las reglas mas severas de higiene militar, y gracias á ellos los fallecimientos son muy escasos.

—Dabase el 6 como seguro que las potencias católicas han recibido nuevas seguridades del gabinete de las Tullerías, de que el ejército francés no evacuará Roma en tanto que la Europa no resuelva definitivamente sobre las cuestiones pendientes entre Italia y los Estados Pontificios.

—Hemos recibido nuevos y estensos pormenores de la batalla de Manassas. Cuatro divisiones federales del cuerpo de ejército del general Mac Dowell atacaron las baterías de Bull Run y el resto de las tropas dividido en tres cuerpos se dirigió sobre los con-

federados. Tres distintos combates se empeñaron y los federales tomaron á la bayoneta las baterías. Los confederados se batían en retirada y hacia Manassas Johnston y el general Mac Dowell anunció á Washington que era vencedor y dueño del campo de batalla. De repente las cosas cambiaron: los confederados, reforzados por las reservas de Manassas y por las tropas del general Johnston, se detuvieron y tomaron la ofensiva. En aquel momento, por causas aun ignoradas, un terrible y súbito pánico se apoderó de los conductores del material del ejército del Norte que habían avanzado imprudentemente en pos del ejército y emprendieron la fuga en todas direcciones. El pánico se comunicó á las tropas federales y la confusión fué tan rápida y espantosa que á los pocos instantes los federales se dirigían en completa derrota hacia Centreville. En vano el general Mac-Dowell trató de contener á los fugitivos que no pudo alcanzar hasta Fairfax-Court-House, donde los reunió y continuó la retirada hasta el campamento de Arlington. El general Beauregard mandaba las tropas del Sur y se dice que el general Johnston y el presidente Jefferson Davis asistieron también á la batalla. En los primeros momentos el telégrafo anunció á Nueva York que los federales habían tenido de cuatro á cinco mil muertos, que toda su artillería, municiones y material de tren y campamento habían caído en poder de los confederados, que el ejército de Mac Dowell había sido aniquilado y que corría peligro Washington; pero luego se supo que estas noticias eran exageradas. Lo más positivo es que los federales tuvieron de 1,200 á 1,500 muertos. El aspecto que presentaba Nueva York la noche que siguió á la batalla era tristísimo.

— Parece que ejército del Norte, el día de la derrota de Manassas llevaba en su séquito, además de un considerabilísimo número de criados y de bagajes, millares de curiosos, que de las ciudades, aldeas y caseríos inmediatos habían acudido á las orillas del Bull-Run para presenciar allí la batalla que se preparaba. Esa muchedumbre sin armas fué la que se aturdió y sembró el pánico cuando se esparció la noticia de la llegada de Johnston.

— De *La Crónica* de Nueva-York, del 22 de julio, tomamos las siguientes

noticias acerca de la derrota de Manassas: «La carnicería ha sido grande por ambas partes, pero por la nuestra es horrorosa. Cálculanse en 4 ó 5,000 hombres los muertos de nuestra parte. Gran número de soldados cayeron muertos de fatiga durante la retirada, y otros se dispersaron por todos lados desde Fairfax Court House. El camino desde Bull's Run estaba atestado de mochilas, fusiles, etc., pues algunos soldados arrojaron de propósito sus armas y equipo para poder huir más fácilmente. Según los informes de dos zuavos bomberos, solo 200 hombres de su regimiento habían escapado de la matanza, y el regimiento 69 (irlandeses) y otros habían sufrido enormes pérdidas en muertos y heridos. Todavía no se puede saber el número. El enemigo se apoderó de las baterías Sherman, Carlisle, Griffin West Point, de 6 piezas de sitio y de 32 cañones rayados. La fuerza contraria se hallaban á dos millas más acá de Centreville. Los heridos que se habían llevado á ese punto, tuvieron que quedar en él después de haberseles hecho la curación de primera intención del mejor modo posible. El pánico era tal, que cuantas tentativas se hicieron para hacer alto en Centreville fueron totalmente infructuosas. Llegan sin cesar carros de heridos y muertos.»

— Noticias de Buenos-Aires del 25 de junio, dicen que había poca esperanza de impedir que estallase una nueva guerra civil.

— Una carta de Marsella dice que se aseguraba por allí que el rey Víctor Manuel iría en breve á Nápoles para presenciar la restauración del palacio real de aquella población.

— Decíase en París que el emperador enviará, ó ha enviado ya, una carta autógrafa al Padre Santo ó al general Goyon, y se cree que, en vista de la situación actual, M. de Grammont no volverá á desempeñar su embajada, y que le reemplazará un encargado de negocios. El *Pais* declara además que no es posible que monseñor de Merode continúe siendo ministro del Papa.

— Las razones que el rey de Prusia da al emperador Napoleon en su carta autógrafa para renunciar al viaje al campamento de Chalons, se fundan principalmente en su salud; en la prolongación de su permanencia en

Baden á causa del atentado y en que el rey no habiendo sido aun coronado tiene reparo en hacer ostentación de su dignidad en el extranjero.

— En París está funcionando á la vista del público un telégrafo impresor del doctor Dujeard de Lilla, que reproduce en caracteres latinos un alfabeto entero en siete segundos, ocho alfabetos en un minuto, y que transmitirá y escribirá en un minuto un despacho de 24 palabras.

— Una carta de Sebastopol dice: Llevamos sacados del fondo del agua sobre 50 buques, en su mayor parte de guerra, y entre los cuales hay nueve vapores y varias fragatas de 66 cañones.

— Los judíos que habitan en Jerusalen, cuyo número asciende á 8,000 se hacen la ilusión de que la ciudad Santa es aun suya y siempre que muere el emperador de Turquía se presentan al gobernador y le piden las llaves de la ciudad que conservan en su poder 24 horas, al cabo de las cuales y después de haber celebrado una función religiosa, las devuelven ungidas con aceite. Al saberse en Jerusalen, la muerte del sultán Abdul-Mejid, los judíos pidieron las llaves al gobernador; pero se las negó diciendo que sin una autorización especial de Constantinopla no podía tenerlas 24 horas fuera de su poder. Los judíos mandaron á toda prisa á un cerrajero hacer unas llaves más ó menos parecidas á las de la ciudad y con ellas celebraron la función.

Nueva York 30.—Continúan los temores de que Washington sea atacado por los separatistas. Los federales han evacuado á Hampton.

En Antiochia ha habido un gran terremoto que ha causado 2,000 víctimas.

Turin 7.—El resultado de la suscripción al empréstito es prodigioso. El último día llegó la suma á más de 900 millones. Aun se ignora el resultado de todas las cajas abiertas para la suscripción.

Se desmiente la noticia de la dimisión de Mr. Scalaja.

La *Gaceta* de Turin anuncia, que el padre Jaime llegó ayer á Orvieto. La corte de Roma le ha quitado su parroquia.

Marsella 8.—Las noticias de Constantinopla anuncian que Omer Bijá está definitivamente autorizado para

abrir las hostilidades contra el Montenegro. Se han hecho numerosas destituciones á consecuencia de las economías introducidas en el imperio turco.

Constantinopla 9.--El Sultán sigue introduciendo las mas notables reformas en todos los ramos de la administración de su imperio. Se trata de introducir en la administración del ejército, las prácticas y los usos del sistema europeo.

Paris 9.--El rey de Prusia no viene al campamento de Chalons, pero tendrá una entrevista con el emperador en otro punto de Francia. Los periódicos dicen que esta entrevista se verificará el 6 de octubre en Estrasburgo.

Paris 10.--El general Goyon no será llamado por el gobierno francés como se ha dicho.

Pesth 9.--En la cámara de los diputados el señor Deak ha leído el proyecto de mensaje contestando al rescripto real. En dicho documento no se desiste de las pretensiones consignadas en el mensaje, se rehusa el rescripto real y se declara finalmente que las negociaciones sobre el asunto están rotas. El señor Bernat propuso adoptar el mensaje por unanimidad. El señor Teszakalman se asoció á la proposición visto que el mensaje contiene la expresión de todos los deseos del pueblo. El mensaje fué aprobado por unanimidad.

El señor Deak refutó el rescripto palabra por palabra, declaró que la Hungría no reconoce el empréstito que el Reichrath podría contratar, y creyó que los trabajos de la Dieta debían suspenderse hasta el reconocimiento de la Constitución.

Toda la Cámara y las galerías estaban en pié.

Roma 9.--El cardenal Andrea ha dado su dimisión de presidente de la comisión del Index.

Turin 11.--Una circular del Sr. Riccasoli dice que el reino de Italia existe á pesar de que una parte de él está aun en poder de extranjeros; pero que Europa viéndonos armados y fuertes se persuadirá de que tenemos derecho á poseer por completo á Italia.

Fronteras de Polonia 10.--El jueves hubo en Varsovia (suponemos que sería en Varsovia aunque el telégrafo no designa el punto) un conflicto entre el público y los militares, resultando un muerto y varios presos.

Varsovia 11.--Continúa la agitación.

Las tropas están acampadas en las calles.

PROVINCIA.

(De el *Mallorquin* del 10.)

Segun se nos ha informado, como viesan ayer noche dos individuos del ramo de vigilancia que estaban situados en la plaza de abastos algunos muchachos que inspiraban no muy sanas intenciones, trataron de detenerlos con el objeto de indagar lo que allí hacian. Efectivamente, detenidos y conducidos á la cárcel en número de cuatro, pues uno se les escapó, fueron interrogados y registrados encontrando á uno de ellos un taleguito con algunas monedas de oro, plata y calderilla que habian robado á un payés al tiempo que estaba nadando en la Portella. Posteriormente se ha logrado detener al que se escapara, y otro mas, resultando de la declaración de los mismos eran seis los que estaban comprometidos en el asunto. Esta mañana uno de los vigilantes mencionados ha recogido diez y nueve pesetas y una camiseta, de casa de unas mugeres de mal vivir donde al parecer habian depositado la presa; pudiendo manifestar, conforme se nos ha dicho, que gracias á la actividad y celo desplegado por los referidos individuos del ramo de vigilancia, ha podido recogerse, si no toda, buena parte de la cantidad que el payés declaró llevaba.

—Tenemos un especial placer en participar á nuestros lectores haber sido nombrado recientemente arquitecto de distrito en esta provincia nuestro estimable compatriota señor D. José Fuentes, que ya en otras poblaciones como Alicante y Alcoy se dió á conocer funcionando como arquitecto titular y desempeñando importantes trabajos relativos á su profesion.

Nosotros no podemos ménos de darle nuestro parabien y felicitarnos igualmente por tan acertado nombramiento, tanto mas cuanto nos consta que mas que á otra cosa débese á la inteligencia y celo que le distinguen, como tambien al interés que ha demostrado por el mejor servicio público en su respectivo ramo.

(Del *Correo de Mallorca*.)

Dias pasados tuvo tambien lugar en una casa de Pollensa un incendio que aunque no fué de consideracion causó la muerte á una niña de pocos años. Ella y un hermano menor jugaban con una luz junto á un monton de paja; esta se prendió fuego; el niño corrió á dar aviso y la niña fué á esconderse debajo de una mesa en donde el humo la asfixió. La infeliz fué sacada con vida, pero murió á los pocos momentos.

—El sábado 10 por la tarde murió ahogado en el *Mollet* un soldado del regimiento de Gerona que estaba de asistente con uno de los gefes de dicho cuerpo. Al parecer sabia nadar muy poco y fué á bañarse con un compañero suyo, quien al ver el

apuro en que se encontraba el infeliz salió del agua para pedir socorro. Efectivamente acudieron gran número de personas y á pesar de los auxilios que le prodigaron, murió. Fué trasladado al hospital militar creyendo que aun daba esperanzas de vida, pero al llegar allí el desgraciado era ya cadáver.

MAHON 17 DE AGOSTO.

Efemérides.

1487.

Toma de Málaga por los cristianos.

1713.

Las tropas del archiduque Carlos de Austria evacúan el castillo de Hostalrich, que fué ocupado por el ejército de Felipe V.

1812.

Sitio y rendición de Astorga por los españoles al mando del General D. Francisco Javier Losada, defendida por los franceses.

Recuerdos de Menorca.

1609.

Con real privilegio se concedió á los síndicos de Mahon llevar delante de sí un mazo vestido de paño azul y la maza de plata con las armas de la ciudad.

Procedente de Palma llegó en el dia de ayer á bordo del *Mahonés* el Pagador principal de fortificación de aquella Plaza, conduciendo un millon de reales para la continuación de las obras de la fortaleza de Isabel II.

Es curiosa la siguiente nota que comunica á la *Revista farmacéutica española* un profesor residente en esta isla:

«Hay, dice, una muger de 60 años de edad y de temperamento sanguíneo, la cual en el trascurso de 12 años (de los 29 á los 41 de edad) ha soportado: 1,000 sanguijuelas; 424 sangrias de mas de 12 onzas una, 150 cantáridas, 25 moxas, 20 cauterios; 4 sedales, 4 fontículos y la estirpación de un cáncer en el pecho derecho, cuya dolencia la atormenta aun por haber retoñado.

Corresponden 35 sangrias de á libra y una de tres onzas por año, ó sea 3 sangrias de á libra mensuales próximamente; 4 quintales de sangre y algunas libras ha perdido esta mujer en el espacio de doce años solo con las emisiones sanguíneas generales. Corresponden tambien anualmente mas de doce cantáridas y 83 sanguijuelas. Calculando que cada sanguijuela extrae, por término medio, media onza de sangre, resultan casi dos arrobas de sangre perdidas durante doce años solo por las emisiones sanguíneas locales. Calcúlese cuanta materia nutritiva no se habrá perdido ademas por la aplicación de los demas medios debilitantes, y considérese si no ha de ser muy enérgica una organización que resiste á tanta pérdida de material nutritivo y aun llega á exigirla.»

Creemos que esta muger reside en Ciudadela; al ménos de esta ciudad se nos pro-

metió una nota semejante á la que acabamos de copiar.

De real orden se ha mandado que se abone á los prácticos de costas embarcados, el sueldo y racion que disfrutan los terceros contra-maestres embarcados.

El Sr. Comandante Militar de Marina de esta provincia nos ha remitido para su insercion el siguiente

AVISO Á LOS NAVEGANTES.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

Segun noticia recibida del Ministerio de Fomento, por conducto del de Marina, debe encenderse el 20 de Agosto próximo, el siguiente

FARO DE RIVADESELLA.

MAR CANTÁBRICO.—PROVINCIA DE OVIEDO.

Está situado en el monte de Somos, extremidad occidental de la embocadura de la ria de Rivadesella, á 27,^m de distancia de la orilla del mar en direccion al N., y á 150,^m en direccion al E.

Aparato catadióptrico de 3.^{er} orden, gran modelo.

Luz fija, de color natural, variada por destellos cada 4 minutos.

Alcance en el estado ordinario de la atmósfera, 15 millas.

Latitud 43° 28' 40" N.

Longitud 1 5 00 E. de San Fernando.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel medio del mar, 112,^m 51.

Id. sobre el terreno 7, 9.

La torre es rectangular; el tambor y la linterna son octagonales; ocupa el centro del edificio, que es de planta cuadrada de 15,^m de lado, y sobresale poco de la techumbre; la altura de las habitaciones desde el suelo hasta la parte superior de la cornisa es de 4,^m; todo el edificio, inclusa la linterna está pintado de blanco, excepto el zócalo, jambas y dinteles, que son de color amarillento.

Ilumina un arco de horizonte de 167°.

Madrid 13 de Julio de 1861.—Francisco Chacon.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

San Rafo mártir y Santa Emilia vírgen.

CULTOS.

CORTE DE MARIA —Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion, en la iglesia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

San Joaquin padre de Nuestra señora, Santa Elena emperatriz viuda y San Agapito mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 5 horas y 14 ms.—Pónese á las 6 h. y 54 ms.

LUNA.—Sale á las 5 h. 3 ms. de la T.—Se pone á las 1 h. y 49 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 16 de Agosto de 1861.

Servicio para el 16.

Gefe dia: D. Francisco Mayol y Bausá, teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Zaragoza.—Hospital y provisiones, Burgos.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

ENTRADAS.

De Palma vapor-correo Mahonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 33 pas., 30 cajas jabon duro, 700 fanegas trigo, 1 caja relojeria, 5 pipas vino tinto, 14 fardos tejidos algodón, 21 piezas madera y otros efectos.

SALIDAS.

Para Barcelona vapor esp. Menorca, de 128 t., cap. D. Pedro Carreras, con 22 trip., 27 pas., 703 qq. plomo, 100 fardos tejidos algodón, 49 cuarteras habas, 41 baules calzado, 4 cajones queso, 2 paquetes con 1144 duros efectivo y otros efectos.

AVISOS OFICIALES.

D. Ignacio Cortils Vidal, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el dia 19 del actual á las 9 de la mañana, se dará principio por este Juzgado en los almacenes de la marina de este puerto donde se halla custodiado el cargamento de maiz desembarcado del bergantia romano Mio Zio, á la subasta y remate de dicho grano por lotes, prosiguiéndose la venta en los dias siguientes que fueren necesarios; en la inteligencia que por no tener introduccion en el Reino dicho maiz, ha de comprarse para ser estraído para el extranjero. Dado en Mahon á 9 de agosto de 1861. --- Ignacio Cortils Vidal. -- Por su mandado. -- Juan Pons Escribano.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administracion principal de Menorca.

El dia 20 del actual á las 12 del dia se cerrará el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar el dia 21 del actual cuyo prospecto es como sigue:

Constará de 30,000 billetes al precio de 150 rs., distribuyéndose 168,750 pesos en 1,050 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 de	45.000
1 de	10.000
1 de	5.000

1 de	2.000
16 de 1.000	16.000
16 de 500	8.000
20 de 400	8.000
40 de 80	3.200
954 de 75	71.550

1050 168.750
Los Billetes están divididos en Décimos que se espenden á 15 reales cada uno en esta Administracion de la Renta.

Mahon 17 de agosto de 1861.—Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

Se prohíbe cazar en los predios de Bini Fabini, sin licencia por escrito de su dueño.—Mahon 7 agosto 1861.—T. A. Ladico.

EN VENTA.

Lo está un huerto de regadio sito en las inmediaciones de esta ciudad en el camino viejo del Castillo que conduce al Vall, de cabida de unas 5 barcillas tierra de primera calidad, con casas grandes, nòria, dos albercas grandes cubiertas, establos para ganado de cabestro y vacuno, era, pajar, casa para coladas, un lavadero cubierto en el cual hay 10 pilas y otro con 4 muy grandes, pocilga y otras dependencias. Para su ajuste dirigirse á D. Pedro Vinent, calle del Roser n.º 14.

Tambien se vende la casa número 43 de la calle de la Plana esquina á la calle vieja del Castillo. Para su ajuste verse tambien con D. Pedro Vinent, calle del Roser n.º 14.

PARA VENDER Ó ARRENDAR.

Lo están cuatro campillos terreno de Binimaymò, distrito de Villa-Cárlos, de cabida de unas diez barcillas y media tierra sembradio, con una pequeña boyera. Para su ajuste conferirse con D. Pedro Vinent, calle del Roser n.º 14.

VAPOR MAHONÉS.

Al mando del cap. D. Antonio Uictory saldrá directamente para Palma mañana á las 3 de la tarde. Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle del Angel, 22.

Por todo lo que vá sin firma—J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva, n.º 24.